
大大巴巴黎黎
有有点点儿儿““意意思思””

本轮欧冠的焦点战是曼
联主场迎战巴黎圣日耳曼 ，
这本被认为是一场势均力敌
的较量， 可巴黎圣日耳曼老
门将布冯的手套都没 “脏”。
巴黎圣日耳曼 总 是 被 斥 为
“暴发户”， 能在老特拉福德
“梦剧场 ” 掀翻老牌强队曼
联， 大巴黎身上似乎已经有
了点儿真正强队的意思。

巴黎圣日耳曼此战缺少
了内马尔和卡瓦尼， 现场进
攻三叉戟仅剩姆巴佩一人 ，
这让人们赛前对他们并不看
好 。 曼联在英超势头很猛 ，
临时主帅索尔斯克亚被转正
的呼声很高。不过，必须要说，
经过了几个赛季欧冠的锤炼，
巴黎圣日耳曼这支球队已经
越来越会“比赛”。面对英超球
队，巴黎圣日耳曼始终控制着
中场。以中场核心维拉蒂领衔
的巴黎圣日耳曼，在节奏的把
控上始终高出曼联一筹， 维
拉蒂也让人意识到他在球队
的作用与内马 尔 “同 等 重
要”。 对于英超球队最好的办
法就是 “借力打力”， 把对方
猛冲猛打的劲 儿 给 “卸 下
来 ” ， 想当年的巴塞罗那 、
AC米兰都是这么做的。 很显
然， 巴黎圣日耳曼也是这么
做的， 他们在这场比赛中始
终牵着对手的鼻子走。

不过， 现在言称巴黎圣
日耳曼在欧冠可以 “称王称
霸” 还为时尚早。 在图赫尔
的率领下， 巴黎圣日耳曼逐

渐找到适合自己的战术了 ，
但图赫尔能否将德国足球那
种 “铁血意志” 融入到巴黎
圣日耳曼的血液中， 是这支
球队能否走得更远的关键 。
前几个赛季， 巴黎圣日耳曼
给人的印象是大牌球星如云、
技术出 色 但 气 质 上 有 点 儿
“娘”。 2017年欧冠淘汰赛4球
领先次回合被巴萨血洗的惨
状 “近在眼前”， 巴黎圣日耳
曼需要做的是不让这种崩盘
的惨剧再度发生。 对曼联的
第二回合比赛， 如果巴黎圣
日耳曼还能这么控制对手 ，
那么我们至少可以说巴黎圣
日耳曼队已经成长了。

谁都知道法甲联赛的竞
争性在五大联赛里是最低的，
巴黎圣日耳曼拿联赛冠军像
“喝水” 一样容易。 本赛季到
目前， 巴黎圣日耳曼在联赛
中仅仅输给过里昂， 而那种
输球更像是在调剂一下整个
法甲联赛的 “情绪”， 不要让
观众们 “早早睡去”。 很多人
都在说———联赛竞争力低使
得巴黎圣日耳曼难以适应欧
战的强对抗。 不过联赛轻松
对巴黎圣日耳曼也有好处 ，
他们可以把精力都投入到欧
冠比赛中， 联赛打一些 “边
角料” 球队时可以派替补出
场。 赛季进入中后期， 英超、
西甲的球队都已经疲惫不堪，
这个赛季的德甲也空前激烈，
本赛季的欧冠真的是巴黎圣
日耳曼最好的机会。

□本报记者 段西元

■段言堂

本报讯 春节假期刚过 ， 第
23届LG杯世界棋王赛三番棋决
赛便在时越与杨鼎新之间展开，
这也是农历猪年诞生的首个世界
冠军。 两人无论谁笑到最后， 中
国棋手在去年揭幕的五项世界大
赛中豪揽四冠的结果已定。 因此
对于中国围棋而言， 这是满载而
归的一季。 中国围棋队总教练俞
斌表示， 当今世界棋坛情势仍以
中韩争霸为主线， 且中国棋手正
逐步扩大领先优势， 然而这种格
局或因围棋人工智能而在未来被
打破。

中国棋手得以在过去一年继
续保持对韩国队的压制态势， 当

今第一人柯洁功不可没。 截至目
前他先后8次在番棋战中遭遇韩
国棋手， 迄今无一败绩。

在短短两个月间， 柯洁为自
己的荣誉室添置了两座世界冠军
奖杯， 这位最年轻七冠王已彻底
走出此前一段的阴霾 。 过去三
年， 柯洁曾一飞冲天， 也曾陷入
低迷， 这些经历帮助他成长为如
今接连缔造新纪录的最强者。

“柯洁去年一度丢过等级分
第一， 好在下半赛季状态回升，
并连续取得世界冠军， 这体现了
他作为顶尖棋手的实力。” 对于
这位弟子， 俞斌用 “重夺王者地
位” 形容其近来的强势表现。 他

认为柯洁仍有上升的空间， 但未
来会面临更多挑战。

这种挑战不仅来自于亚洲棋
手， 甚至可能出自世界任何一个
角落。 在俞斌看来， 随着围棋人
工智能的普及， 棋坛现有格局或
有所改变。

自李世石 、 柯洁先后不敌
AlphaGo， 人工智能与围棋之间
不仅产生了千丝万缕的联系， 并
在某种程度上改变了后者的发展
轨迹。 时过境迁， “人机大战”
的热度虽已逐渐消退， 但所引起
的蝴蝶效应仍在蔓延。

“人工智能的水平比人高，
这是没有争议的， 尤其体现在它

对局势的把握和对形势的判断
上。” 俞斌认为， 人工智能对围
棋的影响有好有坏， 若抛开这些
不谈， 至少在利用人工智能辅助
训练后， 职业棋手的整体水平相
比之前有所提升。

不仅是中国围棋队， 中外许
多棋手自己也会配置高性能的电
脑以方便使用人工智能进行训
练。 在俞斌看来， 全世界任何地
方、 任何人都可以通过人工智能
学习围棋， 这就意味着在原本一
些围棋并不普及的地方， 也有可
能产生实力顶尖的棋手。

俞斌透露， 事实上欧美国家
的围棋运动一直在向前推进， 技

术也在进步， 但受限于整体发展
时间较短， 现在尚未产生一流高
手， 整体水平不如中韩。 不过他
认为， 虽然当下欧美选手在世界
大赛中多为陪衬 ， 但若假以时
日， 以中韩为核心的世界围棋格
局就有可能发生改变， 包括日本
围棋的水平也会回升。

“中韩职业围棋水平之所以
长久保持领先， 原因之一就是拥
有最顶尖的训练资源。 而随着围
棋人工智能的介入， 这方面的优
势将逐渐淡化。” 俞斌表示， 当
各国棋手享有相当的训练资源，
彼此间的差距会缩小， 围棋发展
或因此翻开崭新一页。 （岳川）

【体育】13副副刊刊２０19年 ２月 14日·星期四│本版编辑于彧│美术编辑刘红颖│校对 刘芳│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

■体育资讯

本报讯 据德国转会市场网
站中国区管理员微博 “Asaikana”
发布的消息， 在春节前中超北京
国安俱乐部官宣的归化球员侯永
永已经正式入籍， 并于12日在北
京公安部门领取了自己的中华人
民共和国公民临时身份证。

他披露的消息显示， 侯永永
成为第一名成功获得中国国籍的
外国球员， 可以在中国足协进行
国内球员注册。

此前有媒体报道称， 侯永永
的妈妈侯豫榕是河南洛阳人， 早
年移居挪威。 侯永永出身于挪威
特隆俱乐部青训， 15岁转会至挪
超豪门罗森博格， 16岁代表罗森

博格在联赛中出场， 成为队史上
最年轻的联赛出场球员， 还先后
代表挪威U15、 U16、 U17多次
出场并贡献了进球， 曾被挪威媒
体称为 “98三杰” 之一， 目前刚
满21岁。 此前他的母亲在接受采
访时就曾表示， 希望有朝一日侯
永永能够穿上中国队的球衣。

如今正式成为一名中国球
员， 也算圆了他母亲的心愿。 消
息一出， 有网友表示祝贺： “恭
喜！ 中国首位归化球员拿到个人
身份证”， 也有网友感叹国安俱
乐部动作如此之快： “这么快 ，
我以为要搞很久赶不上上半场”
还有不少人对侯永永身份证上显

示的 “汉族” 感到好奇。
其实在2018年9月就已经传

出国安将引进归化球员的消息。
当时有多家媒体报道称： 北京中
赫国安俱乐部从2018年上半年就
开始运作引进归化球员相关事
宜， 而目标就是效力于挪威超级
联赛的侯永永和效力于英冠的延
纳里斯 。 2019赛季他们有望以
“归化” 球员身份登陆中超。

到了2019年1月31日 ， 北京
中赫国安俱乐部正式宣布， 侯永
永、 李可 (即此前媒体报道的延
纳里斯 )、 邹德海三位球员正式
加盟球队， 其中侯永永和李可在
所有手续完成之后， 将成为中国
首批归化球员。

但也有网友对归化政策的
“开口” 流露出担心。

此间还有消息称， 除了国安
之外， 恒大也一直在寻找合适的
归化球员 。 在冬歇期的热身赛
中， 英格兰的华裔后卫布朗宁曾
代表恒大披挂上阵。 根据媒体报
道， 目前恒大正在积极联系相关
的手续 ， 另有多家秘鲁媒体报
道， 华裔球员罗伯特·萧初已加
盟广州恒大队。

无论如何， 随着侯永永的正
式入籍， “归化” 球员也已经成
为了探索中国足球未来众多可选
择道路当中的一条。 （中新）

侯侯永永永永
成成中中国国足足球球
首首位位归归化化球球员员

柯洁仍有上升空间 棋坛格局或有所改变
中国围棋队总教练俞斌：

本报讯 武磊的到来对西班
牙人来说， 影响无疑是巨大的，
他只用了2场比赛就赢得了球迷
的喜爱。 据统计， 武磊上演自己
在西班牙人主场的首秀比赛成为
该队本赛季上座率第3高的比赛。
更为让人不可思议的是， 武磊只
用了两周就成为了西班牙人队内
球衣销量最高的球员。

上周末， 武磊上演了自己在
西班牙人主场的首秀， 而这场比
赛除了在中国吸引了大批观众观
看之外， 在西班牙， 这场焦点战
也吸引了大批球迷前往现场观
战， 据 《阿斯报》 统计， 这场比
赛， 是西班牙人本赛季上座率第
3高的比赛。

数据统计显示， 这场保级焦
点战共有22104名球迷到现场观
看， 这比球队在本赛季的平均上
座人数要多出3160人， 这个上座
率仅次于对阵巴萨 （24037人 ）
和对阵赫罗纳 （22258人 ） 的两
场加泰罗尼亚德比。 而这样的上
座率， 甚至超过了球队对阵皇马
时的数据， 当时武磊还没加盟，

只有20275人到现场观战。
从西班牙人本赛季的上座统

计可以看出， 在武磊到来之前，
西班牙人本赛季只有4场比赛上
座人数超过2万人， 而武磊到来
之后的首场比赛， 现场观战人数
就超过了2.2万人。

《阿斯报》分析称，虽然允许
15岁以下儿童免费入场观看比赛
的促销活动， 在某种程度上对提
高上座率起到了帮助， 但武磊的
到来， 无疑也对此战的上座率产
生了重要影响， 在比赛直播的镜

头中， 我们看到了不少中国球迷
的身影，甚至看到了五星红旗。据
统计， 在22104名观众中，15周岁
以上的观众占到了90%以上。

武磊的到来除了让西班牙人
队主场上座率高涨外， 在球衣销
售方面也可能让球队赚得盆满钵
满 ， 因为仅用了两个星期的时
间， 武磊就成为了西班牙人队内
球衣销量最高的球员。

算上在中国的销量， 武磊的
球衣在两周内就卖出去了 5000
件， 这已经超过了球队的两大王
牌伊格莱西亚斯和罗卡半年多的
球衣销量。

另外， 为了进一步开拓中国
市场， 西班牙人还专门为武磊推
出了特别款球衣， 上面用中文印
有武磊的名字， 限量发售100件，
球迷只能通过网络购买。 此外，
伊格莱西亚斯和罗卡也推出了同
款球衣。

《每日体育报》也透露，西班
牙人还会继续在中国寻求商业签
约，来扩大球队在中国的影响力。

（林登）

武磊效应： 西班牙人商业竞技两开花


